
Exámenes preliminares no pudieron determinarla:
Autopsia será clave para establecer
causa de muerte de Elizardo Carvajal
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Al cierre de esta edición Bomberos seguía trabajando

Enorme nube tóxica
genera incendio en
relleno La Hormiga
Al lugar del siniestro debieron arribar voluntarios
de Los Andes, Santa María, Putaendo y Rinconada

INFIERNO EN LA HORMIGA.- Una gran nube tóxica, que se podía apre-
ciar ayer en la tarde desde diversos puntos de San Felipe, provocó un
gigantesco incendio que a eso de las 21:30 horas aún se encontraba
activo en el sector del relleno sanitario ‘La Hormiga’. En la imagen supe-
rior se puede apreciar el siniestro en sus inicios a eso de las 20 horas,
mientras que la foto inferior corresponde a la noche, cuando cerca de las
22 horas Bomberos aún no lograba controlar el fuego, pese a tener el
apoyo de voluntarios de Los Andes, Santa María, Putaendo y Rinconada.

Temor en Población Yungay:
Delincuente intenta
nuevamente robar
auto estacionado
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Botín sería de 20 millones:
Millonario robo
afectó a joyería
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‘Promesas Ciudad Heroica’:
Benefician con beca
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alto rendimiento
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En Salinas con Santo Domingo:
Vacunatorio y
toma de antígenos
se traslada al Liceo
Roberto Humeres
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Piden vecinos conscientes:
Se necesitan más
puntos de reciclaje
como el del Estadio
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Cumple 68 años:
O’Higgins de Las
Coimas celebra un
nuevo aniversario
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Chercán Tapia con Tocornal:
Autos ‘tuneados’
siguen afectando
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Educación en palabras simples
Decreto 67

Una de las travesías en
la vida, es el reconocimien-
to de los lenguajes, aquel
sonido característico que
nos orienta, persuade, ani-
ma, e incluso,  nos corrige,
sorprende, apasiona, como
también hipnotiza.

El lenguaje es un fenó-
meno, nuestra naturaleza
puede distinguir sin esfuer-
zos el origen, existen mu-
chos sonidos rodeándonos,
sin embargo, difícil es no re-
conocer ese apacible  ruido
muy parecido al nuestro que
sale de la boca, aunque en
términos generales, no solo
se limita a la voz. Otros to-
nos tal vez, con variados
acentos, más agudos y otros
más «graves», es el sonido
que se emite acompañado
de ondas y matices que for-
man lo que llamamos, «las
palabras». El lenguaje de los
sonidos es sorprendente, es
el medio más reconocible de
comunicación.

Adentrándonos más en
este viaje, notamos que exis-
ten otros medios, símbolos,
artes comunicativas que nos
alimentan psicológicamente.
Es el lenguaje social, no ne-
cesariamente es emitido por
sonidos, en algunos casos
no es apacible, incluso llega
a ser perturbador. Un lengua-
je social se basa en los com-
portamientos en masas,
aquellos que la mayoría de-
cimos que está motivado por
distintos tipos de mensajes,
pero que afectan más que in-
dividualmente.

Los actos, decisiones y
ánimos, aun las formas de
vestir, entregan señales que
complementan un lenguaje
actualizado.

La lucha constante por
hacer entender este idioma,
es en el fondo, tarea de los
medios,  aunque la mayor
responsabilidad la tiene el
receptor, es decir, nosotros.
Esto no significa que debe-
mos actuar como expertos
en estudios sociales, pero
podemos  definir (leer) me-
jor aún el mensaje.

Los países se caracte-
rizan por símbolos, colores,
vestimentas, comidas, terri-
torios, decisiones,  políticas,

Ya estamos en la rec-
ta final de este año esco-
lar y se viene la temática
‘promovido o repitente’, lo
que obviamente causa an-
siedad en muchos estu-
diantes junto a sus fami-
lias. El Decreto 67 de edu-
cación, que consta del año
2018, y que hace alusión
a evaluación, calificación y
promoción, refiere a la im-
portancia que se haga en-
tre estos conceptos y lo
que significa en la prácti-
ca diaria y pedagógica de
cada estudiante con invo-
lucramiento de la familia.

En primer lugar acla-
rar que evaluar no es lo
mismo que calificar. Eva-
luación en educación debe
ser entendido como un
proceso sistemático y pla-
nificado que conlleva reco-
lectar información del es-
tudiante a través de dife-
rentes estrategias, técni-
cas e instrumentos, no es
solo a través de una prue-
ba escrita con cierta can-
tidad de preguntas. Es a
través de la evaluación
que se pueden formular
juicios y valores, saber en
qué medida un estudiante
está logrando los aprendi-
zajes, por cuanto evaluar
tiene un claro propósito de
identificar los avances y di-
ficultades de aprendizaje
de los estudiantes, de tal
manera que esa informa-
ción permita a los docen-
tes conocer y comprender
las fortalezas y debilida-
des que cada uno presen-
te. Las ideas fuerzas del
proceso de evaluar tienen
como características que

nivel de natalidad, leyes,
comportamientos morales,
infraestructuras, avances,
historia, voces unánimes,
noticias, eventos que se gra-
ban en la retina de los re-
ceptores.

Las palabras como po-
breza, riqueza, estabilidad,
oportunidad, equilibrio, dis-
tribución, orden, poder, en-
tre otros parecidos, son los
mensajes más estimulantes
y que pueden despertar con
fuerza aquella sensibilidad
atribuida a multitudes socia-
les y que se canaliza en una
«reacción» inesperada. No,
por supuesto, con  la mis-
ma concentración que tie-
nen en el estado si no lo re-
cibieran (nunca su reacción
es igual, pero siempre muy
parecidos)

El lenguaje social clara-
mente es reactivo, aficiona-
dos a la crítica, al estudio del
«porque» sin considerar el
«como», actuando como
hormigas en fila continua y
sin variantes hacia su sus-
tento. Son pocos los fenó-
menos individuales que pue-
den adelantarse a las reac-
ciones masivas, pero para
ello tuvo que salir de aque-
lla fila y aventurarse a sus-
tentos extras, aquel susten-
to lo provee otro grupo so-
cial, tal vez con distintas vi-
siones, o mejor dicho, con-
diciones para observar.

Siguiendo el mismo
ejemplo, ponga su dedo en
una fila de hormigas, vera su
reacción.

El ser reactivos tiene
ventajas y desventajas, la
ventaja es que abre la puer-
ta a señales externas, la
desventaja está en que su
reacción no siempre es la
misma, puede llegar a ser
muy distinto (el ser humano
es potencialmente comple-
jo, por lo que nunca actuará
siempre igual). El lenguaje
social cambia a medida que
la historia graba sus even-
tos y sus protagonistas con-
sultan a estos registros. Al-
guien que piense que sus
días son todos iguales, debe
saber que no lo es, uno, por-
que no se reacciona de la
misma forma cada jornada,

o no es humano.
Los comportamientos

sean como sean, no son
más que reacciones tempo-
rales respondiendo a estí-
mulos que entrega, quien
sabe, la confrontación hacia
la rutina, la insatisfacción,
un estado de felicidad,
amargura, incomodidad,  in-
tolerancia, amor, poder in-
controlable, búsqueda de
identidad, competencia, in-
competencia, riqueza, po-
breza, confusión, estabili-
dad, inestabilidad, angus-
tias, poder y muchos más
que aún no se conocen
completamente. ¡Curioso!
ya sea por la complejidad
del origen de los estímulos,
o más bien del receptor.

Se corre el riesgo por
cierto, de verse frente a con-
flictos entre sus estímulos y
los de otros, esto es común,
por ejemplo, los gustos. Ser
capaces de «tolerar» la re-
acción ajena es buena se-
ñal por el bien del lenguaje
generalizado, de la que so-
mos parte (tal vez no siem-
pre para nosotros)

Es por lo tanto «el len-
guaje» en todas sus formas
un gran beneficio para quie-
nes pueden leer mejor su
comunicado, entre otra co-
sas , el mensaje de si esta-
mos en el correcto estado o
simplemente nos confiamos
de ideas que por l pronto, sol
satisfacen una virtual cos-
tumbre. Digamos que eso
es lo que se debe destacar,
la diferencia de los sonidos
(mensajes y señales) por
sobre aquel silbido recono-
cible y constante que forma
palabras y adeptos más di-
fíciles de corregir.

Entre otras cosas, es
bueno destacar que esto no
se trata de una ilusión, más
bien, de una frecuencia pro-
pia del estado de una multi-
tud cada vez más involucra-
da en calidad de durmien-
tes. Tal vez, destacar seme-
jante realidad, puede que
deje en nosotros la tarea de
dejar de ser «pasivos» en el
camino, de lo contrario, la
realidad, «sólo para algu-
nos», siempre será utopía.

@maurigallardoc

es proceso permanente que
va de la mano con el apren-
dizaje y no solo una prueba
final, por lo general escrita,
para colocar una nota. Eva-
luar implica emplear diver-
sas estrategias, técnicas e
instrumentos para medir los
avances de un estudiante. Al
trabajar con la evaluación se
pueden tomar remediales a
tiempo frente a las dificulta-
des que se visualizan, ya
que no es pasar contenido
por pasar, sino que al usar
una diversificación en las
estrategias se pueden ir
viendo en el proceso las di-
ficultades, lo cual permite
una práctica muy importan-
te como lo es la retroalimen-
tación, lo que conlleva ir en
lo inmediato explicando lo
que un estudiante no apren-
de. Evaluar es favorecer la
reflexión y el diálogo entre
estudiantes y docentes, y lo
más importante es que se
centra en el proceso que lle-
va al educando a su apren-
dizaje y no se centra en rea-
lizar una prueba como su
objetivo final.

En segundo lugar va-
mos a entender qué es cali-
ficar en educación. La califi-
cación es una representa-
ción mediante un valor nu-
mérico, que en nuestro país
se usa una escala del 1 al 7.
La calificación normalmente
se usa al final de un proceso
buscando información para
luego convertirla en un nú-
mero, lo que más tradicional-
mente conocemos como
nota y que son definitivas y
permanentes, ya que no
existe retroalimentación, es
decir un diálogo entre docen-

te y estudiante.
La calificación es una

parte de la evaluación, pero
no debe ser utilizado como
un objetivo último sino que
se debe centrar en los avan-
ces de los estudiantes, lo
cual también conlleva que si
un estudiante llega al final
de un semestre, se deba
realizar un proceso en la uni-
dad educativa para verificar
sus avances y los apoyos
que se le pueda facilitar en
su siguiente semestre o en
su siguiente curso.

El objetivo de dicho de-
creto, en educación, es evi-
tar la repitencia de los estu-
diantes, tomando todas las
medidas y resguardos posi-
bles para que reciba los
apoyos necesarios cuando
no se están logrando los ob-
jetivos, o cuando es promo-
vido de curso, pero lleva va-
cíos pedagógicos importan-
tes de cubrir y así seguir
avanzando en sus aprendi-
zajes y más importante, que
ellos tomen conciencia de lo
que aprende y lo que no y
de qué manera puede solu-
cionarlo.

Pasamos del calificar al
evaluar y este proceso lleva
consigo romper paradigmas
de una educación tradicional
a una educación más centra-
da en los procesos, lo que
debemos asegurar es que el
estudiante aprenda y le en-
cuentre sentido a todo aque-
llo que realiza.

«La gente nunca apren-
de nada al ser informada,
tiene que descubrirlo por sí
misma». Paulo Coelho, no-
velista, dramaturgo y letris-
ta brasileño.
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Condorito

Vacunatorio y toma de antígenos se trasladaron al Liceo Roberto Humeres

13º 35º

13º 33º

13º 33º

12º 33º

12º 33º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

Autoridades visitaron el vacunatorio donde los equipos de la Autoridad
Sanitaria que seguían realizando el testeo con antígenos, también se
encuentran en estas nuevas dependencias.

Comenzó funcionamiento del vacunatorio y testeo de antígenos en el
Liceo Roberto Humeres.

• Equipos de salud estarán emplaza-
dos en el establecimiento en las ofi-
cinas ubicadas en la esquina de Sa-
linas con Santo Domingo.-

Un nuevo cambio
tuvo el vacunatorio
dependiente del Ces-
fam Segismundo Itu-
rra que se encontraba
realizando el proceso
de inoculación contra
el Covid 19 en las de-
pendencias de la Mu-
nicipalidad de San
Felipe. Y es que a par-
tir de este lunes co-
menzó a funcionar en
una de las oficinas del
Liceo Roberto Hume-
res, a tan solo una
cuadra de la Plaza de
Armas.

La información
fue confirmada por la
alcaldesa Carmen
Castillo, quien ase-
guró que los equipos
de la Autoridad Sani-
taria que seguían rea-
lizando el testeo con
antígenos, también
se encuentran en es-

tas nuevas depen-
dencias.

«Es muy impor-
tante para los veci-
nos y vecinas de
nuestra comuna, que
tiene que ver con
dónde se está vacu-
nando hoy día en
nuestra comuna
para la prevención
del covid, nos trasla-
damos a Santo Do-
mingo con Salinas,
estamos con todo el
equipo del vacunato-
rio, agregar que la
Autoridad Sanitaria
también está presen-
te acá haciendo el se-
guimiento y la detec-
ción, a través de test
antígenos. Eso es lo

que está disponible
en el Liceo Roberto
Humeres para conti-
nuar en el centro de
la salud», detalló la
edil.

Por su parte, Lilia
Fuentes, encargada
de epidemiología de
la Autoridad Sanita-
ria, agregó que «esta-
mos viendo las nue-
vas dependencias
para nuestro equipo
de testeo comunita-
rio, por instrucciones
del Ministerio esta-
mos haciendo test de
antígenos, un llama-
do a las personas que
requieran testearse
es que vengan a estas
nuevas dependen-

cias».
En este mismo

contexto, la profesio-
nal explicó el por qué

se realizan sólo test de
antígenos, «sólo test
de antígenos porque
si una persona sale

positiva, los equipos
la trazan y gestionan
la licencia médica»,
cerró.
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Salud municipal San Esteban realizó curso de Reanimación Cardiopulmonar

El curso fue realizado por un médico y dos en-
fermeras, quienes a través de videos, material
de estudio, clases teóricas y prácticas, enseña-
ron las técnicas de reanimación.

REMATE

En juicio ejecutivo, caratulado «BANCO DE
CREDITO E INVERSIONES con CISTERNA»,
Rol N° C-743-2022 del 1° Juzgado de Letras de
San Felipe, calle Pedro Molina N° 2, el día 27 de
Diciembre de 2022 a las 11:00 horas, se llevará
a efecto remate del siguiente inmueble de pro-
piedad de Mónica Alejandra Cisterna Urrutia, ubi-
cado en calle José Mancilla N° 2310, que co-
rresponde al Lote 5-B de la Manzana 35 del Con-
junto Habitacional El Señorial, II Etapa de la Co-
muna y Provincia de San Felipe, inscrito a fojas
2020 vta. Nº 2412 del Registro de Propiedad de
1997 del Conservador de Bienes Raíces de San
Felipe. Rol de avalúo 3138-6 de la comuna de
San Felipe. Mínimo para comenzar posturas
la suma de $ 53.730.529.- Precio se pagará al
contado al momento de la subasta o dentro del
plazo de cinco días de efectuada la misma.- Para
participar  en cada subasta interesados debe-
rán  rendir caución por valor equivalente al 10%
del mínimo para las  posturas, mediante depósi-
to en la cuenta corriente del Tribunal. El remate
se realizará por videoconferencia, por platafor-
ma Zoom. Todo interesado para participar en
cada subasta deberá cumplir con las exigencias
indicadas en las resoluciones de  fechas 02 de
Septiembre de 2022, folio 17, y 06 de Octubre,
folio 20 las que se detallan a continuación: Los
interesados deben contar con un dispositivo
móvil (computador, teléfono, Tablet u otros) con
cámara, micrófono, audio y conexión a internet,
siendo de su carga disponer de los medios tec-
nológicos y de conexión y tener activa la clave
única del Estado, para eventual suscripción de
Acta de Remate. Los postores interesados de-
berán constituir la garantía antes señalada, res-
pecto del inmueble en cuya subasta participa-
rán, sólo mediante depósito judicial en el Banco
Estado en la cuenta corriente del Tribunal
Nro.22300045743, hasta las 14:00 horas del día
anterior a la fecha del remate. No se aceptará
otro medio para constituir garantía, debiendo
ingresar y enviar correspondientemente un es-
crito y un correo electrónico por la Oficina Judi-
cial Virtual y por correo electrónico a la cuenta
jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señalarán A) que
acompañan comprobante que acredita haber
rendido la garantía correspondiente; B) que par-
ticiparán en la audiencia de remate en calidad
de postor, debiendo indicar el inmueble, el rol
de la causa, individualizarse, fijar un correo elec-
trónico, un número telefónico para el caso en que
se requiera contactarlo durante la subasta por
problemas de conexión, con el fin de coordinar
su participación en la subasta y recibir el link con
la invitación respectiva. C) El subastador debe-
rá proceder a firmar el Acta de Remate de ma-
nera inmediata a la realización de la subasta, la
que será remitida a su correo electrónico infor-
mado al Tribunal, debiendo ser ingresada inme-
diatamente o en el menor tiempo posible a la
respectiva causa, por la Oficina Judicial Virtual
con su clave única para efectos de la firma, todo
esto, antes de las 14:00 horas del día de la au-
diencia del remate bajo apercibimiento de que-
dar sin efecto la actuación. D) La garantía para
aquellos postores que no se adjudiquen el bien
subastado será devuelta por cheque en más bre-
ve plazo, lo que deberá solicitar por escrito en la
Oficina Judicial Virtual, mediante su clave úni-
ca. Demás antecedentes en las bases agrega-
das en la carpeta electrónica de la causa. Se-
cretaria.                                                          5/4

REMATE. 29º Juzgado Civil de Santiago, subas-
tará el 21 de diciembre de 2022 a las 15:30 hrs.,
por videoconferencia mediante la plataforma
zoom, Inmueble ubicado en calle Inca Roca N°
1.690, que corresponde al Lote 1, manzana 6 del
Conjunto Habitacional denominado «Puerta del
Inca» de la ciudad y comuna de San Felipe. Ins-
crito Fojas 163 Nº 175 Registro Propiedad Con-
servador Bienes Raíces de San Felipe, año 2011.
Mínimo $28.110.346.- Interesados en participar
en la subasta deben rendir garantía equivalente
al 10% del valor de tasación aprobado, mediante
vale vista a la orden del 29° Juzgado Civil de
Santiago, documento que se deberá presentar
materialmente en la Secretaría del Tribunal hasta
las 12:00 hrs. del día hábil anterior a la subasta.
Adicionalmente deberán ingresar comprobante
legible de rendición de la caución, a través del
módulo especialmente establecido al efecto en
la Oficina Judicial Virtual, y enviar un correo a la
casilla electrónica jcsantiago29_remates@pjud.cl,
hasta las 12:00 hrs. del día hábil anterior a la su-
basta, indicando su nombre completo y adjuntan-
do copia –por ambos lados- de su cédula de iden-
tidad, indicando el rol de la causa en la cual par-
ticipará, un correo electrónico y número telefóni-
co. Los postores deben ingresar a la subasta tra-
vés del siguiente link: https://zoom.us/j/
92907434567?pwd=T3ZjWHlaRGNOQnhaSzhVUXZsWUdjZz09
Código de acceso: 876631. Es carga de partes y
postores tener disponibles medios tecnológicos
y de conexión. Todo interesado en participar en
la subasta como postor, deberá tener activa su
Clave Única del Estado. Saldo de precio de re-
mate deberá consignarse dentro de 5º día há-
bil siguiente a subasta, mediante consignación
en cuenta corriente de Tribunal. En caso de sus-
penderse el remate por motivos imprevistos,
ajenos a la voluntad de las partes y del Tribu-
nal, se realizará el día siguiente hábil a las 10:30
hrs. Demás bases, modificaciones, anteceden-
tes y protocolos constan en autos caratulados
«COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO
COOPEUCH/DÍAZ», Rol C-5118-2022. El Se-
cretario.                                                           5/4

• Los funcionarios que realizaron la
capacitación tendrán que aprobar un
examen.-

El Departamento
de Salud de San Este-

ban realizó una capa-
citación de reanima-

ción cardiopulmonar
para sus funciona-
rios, enfocada princi-
palmente a aquellos
que no pertenecen al
ámbito clínico.

Este taller se rea-
liza anualmente a di-
ferentes funcionarios,
buscando que todos
estén capacitados
para poder responder
rápidamente en caso
de existir una emer-
gencia, incluso en
ambientes extra labo-
rales y sin necesidad
de ser del área clíni-
ca.

Fueron 15 las per-
sonas seleccionadas
para participar del
curso que culminó
este lunes 5 de di-
ciembre en la Univer-
sidad de Valparaíso,
que cuenta con un es-

pacio especial para
poner en práctica lo
aprendido.

Cabe destacar que
el RCP (reanimación
cardiopulmonar) es
una maniobra de
emergencia que con-
siste en aplicar pre-
sión rítmica sobre el
pecho de una persona
que haya sufrido un
paro cardio respirato-
rio, para que el oxíge-
no pueda seguir lle-
gando a sus órganos
vitales y el DEA (Des-
fibrilador portátil) es
un aparato electróni-
co que diagnostica y
ayuda a restablecer el
ritmo cardiaco cuan-
do una persona sufre
un paro.

El curso fue lleva-
do a cabo por parte
del equipo que ya se

encuentra certificado
en reanimación car-
diopulmonar: El mé-
dico Gabriel Blan-
quin junto a las en-
fermeras Belén
Contreras y Estefa-
nía Ibaceta, quie-
nes, a través de vi-
deos, material de es-
tudio, clases teóricas
y prácticas, les ense-
ñaron las técnicas de
reanimación.

«Por estos días se
está realizando un
curso de reanimación
cardiopulmonar bá-
sica para los funcio-
narios, lo que se en-
cuentra incluido en
las capacitaciones del
2022 como cursos lo-
cales que debemos
realizar para los fun-
cionarios, y este tiene
como fin que los tra-
bajadores de los dis-
tintos estamentos y
categorías puedan
tener las habilidades
necesarias y la capa-

cidad de poder parti-
cipar y dar los prime-
ros auxilios ante una
situación de emer-
gencia a cualquiera
de nuestros usuarios.
Este curso consta de
dos jornadas comple-
tas, una realizada en
el Cesfam y la segun-
da, en el centro de si-
mulación de la Uni-
versidad de Valpa-
raíso que nos facilita
usando fantomas, lle-
vando a la práctica
toda la teoría del cur-
so», comentó la en-
fermera Estefanía
Ibaceta, parte del
equipo organizador
del curso.

Además, los recin-
tos de salud de la co-
muna ya cuentan con
diferentes protocolos
internos para que los
funcionarios sepan
reaccionar ante una
urgencia ocurrida
dentro de los centros
de salud.
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Benefician a 40 deportistas sanfelipeños con beca ‘Promesas Ciudad Heroica’

Autoridades entregando este incentivo a los deportistas que postularon
al beneficio.

En total fueron 40 los deportistas sanfelipeños de alto rendimiento que
recibieron esta beca.

• Más de cinco millones de pesos destina-
dos a jóvenes que representen a la comuna
a nivel regional, nacional e internacional y/o
que sean seleccionados nacionales de sus
respectivas disciplinas. Son recursos muni-
cipales que buscan paliar los costos que im-
plica el alto rendimiento deportivo, en lo que
respecta a implementación deportiva, vestua-
rio, entrenamientos, insumos, nutrición, via-
jes, entre otros.-

Cuarenta deportistas
de distintas disciplinas y
edades recibieron de ma-
nos de la alcaldesa Car-
men Castillo Taucher y
del concejal Guillermo
Lillo Vivar, el cheque
correspondiente a las be-
cas deportivas ‘Prome-
sas Ciudad Heroica’,
que la Municipalidad de
San Felipe a través de su
Departamento de Depor-
tes y de la aprobación del
pleno del Concejo Muni-
cipal, destinaron para el
presente año con un mon-
to de inversión total de
$5.157.505.

Este incentivo está
destinado a jóvenes que
practican deporte de ma-
nera sistemática de alta
exigencia, distinto al ám-
bito recreativo, que re-
presenten a la comuna a
nivel regional, nacional e
internacional y/o que
sean seleccionados na-
cionales de sus respecti-
vas disciplinas. Son mon-
tos diferentes para cada
caso, pero buscan paliar
los costos que implica el
alto rendimiento deporti-
vo, en lo que respecta a

implementación deporti-
va, vestuario, entrena-
mientos, insumos, nutri-
ción, viajes, entre otros.

«Es primera vez que
se entrega un aporte
como éste, estamos ha-
blando de 40 deportistas
de nuestra comuna que
destacan en sus distintas
disciplinas y aportarles
con este granito de are-
na es un alivio para sus
familias y su cotidianei-
dad», afirmó la alcalde-
sa Castillo, asegurando
que se buscarán las he-
rramientas para aumen-
tar este fondo que favo-
rece el desarrollo inte-
gral de los deportistas.

Gabriela Badilla,
seleccionada nacional
de voley, tiene 19 años

y ya suma seis tempo-
radas defendiendo la tri-
cota nacional. Confirma
que ha sido muy com-
plejo poder financiar su
carrera deportiva y que
por primera vez los de-
portistas sanfelipeños
reciben un espaldarazo
de esta magnitud.

«La ayuda que nos
da la Municipalidad es
muy grande, sobre todo
quienes somos de afuera,
que debemos viajar y que
tenemos que auspiciar-
nos nosotros mismos, es
una tremenda ayuda
para implementos, gim-
nasio, así que se agrade-
ce enormemente», valo-
ró la joven deportista.

Por su lado, la patina-
dora profesional, Floren-

cia Aguilera, confiesa
que gracias a la beca po-
drá participar en enero del
2023 en un torneo que se
va a desarrollar en Orlan-
do, Estados Unidos.

«Es súper complica-
do recaudar plata para
competencias, imple-
mentos, los mismos pa-
tines, la limpieza, pagar-
le a los entrenadores, así
que esto significa un
muy buen apoyo, prac-
tico desde el 2016 y es

primera vez que recibo
una ayuda como esta de
la Municipalidad», deta-
lló la patinadora.

El concejal Guiller-
mo Lillo, quien además
preside la Comisión de
Deportes del Concejo
Municipal, se mostró
muy contento de haber
concretado esta ayuda
para las familias de los
deportistas sanfelipeños
y manifestó que «beca-
mos a los 40 deportistas

que postularon, así que
estamos muy contentos
porque del año y medio
que llevamos con la al-
caldesa Castillo y el
Concejo Municipal, se
logró esto por primera
vez en la Municipalidad
de San Felipe y las fami-
lias están contentas y
postularán el próximo
año nuevamente, hay
más cupos, así que pue-
den aprovechar esta ins-
tancia», concluyó el edil.
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Liceo San Felipe ejemplo de integración con un 47 % de alumnos extranjeros

En general
los migran-
tes se han
integrado
muy bien,
pudiendo

ver a
alumnos

extranjeros
bailando
cueca o

pascuense.

Milton Calluni, alumno boliviano que ya se ha ‘chi-
lenizado’ adoptando diversos modismos en su vo-
cabulario tras cinco años en el mismo liceo.

• Es el establecimiento que tiene la
mayor cantidad de alumnos migran-
tes en su matrícula en toda la Región
de Valparaíso.-

El Liceo San Feli-
pe es el estableci-
miento que tiene la
mayor cantidad de
alumnos migrantes
en toda la región, he-
cho que es destacado
por las autoridades
educacionales como
un gran ejemplo de
inclusión y acogida.

El establecimiento
de dependencia mu-
nicipal, alcanza a un
47 por ciento de ex-
tranjeros en su matrí-
cula total, lo que se
traduce en más de
120 estudiantes de
distintas nacionalida-
des tales como vene-
zolanos, ecuatoria-
nos, colombianos, bo-
livianos, peruanos y
haitianos.

La situación ha
obligado al estableci-
miento a tomar una
serie de medidas tan-
to académicas como
administrativas para
lograr la integración
de estos estudiantes,
que en términos ge-
nerales tienen muy
buen rendimiento

académico y conduc-
tual según refiere la
directora, Carmen
Vásquez Aqueve-
que.

«Ha sido muy in-
teresante este proce-
so porque nos ha he-
cho reformular la vi-
sión y la misión de
nuestro liceo y ade-
más nuestro sello, en
el que no estaba in-
corporado este tema
como es la valora-
ción de las culturas
diferentes que tene-
mos en nuestro esta-
blecimiento. Tam-
bién presenta un de-
safío porque tene-
mos que hacer cosas
más específicas, lo
que ha costado este
año con el inicio del
retorno a la presen-
cialidad», explicó la
docente, agregando
que hay acciones
pendientes en el pro-
ceso de integración
de los alumnos ex-
tranjeros.

La directora aña-
dió que la relación
con los padres y apo-

derados de estos
alumnos es buena y
son personas muy ac-
cesibles.

«Con los haitia-
nos cuesta un poqui-
to más por el tema del
idioma, pero tenemos
niños que se han in-
tegrado muy bien,
podemos ver a alum-
nos extranjeros bai-
lando cueca, bailan-
do pascuense. Con los
niños y jóvenes no
existe ningún senti-
miento de discrimi-
nación, ni de raza, ni
de color o idioma.
Ellos son muy sanos
interiormente y son
muy educados, muy
correctos, tienen un
vocabulario bastante
más rico que muchos
de los nuestros. Tene-
mos mucho que
aprender de ellos»,
concluyó.

La directora de
Educación Municipal,

Natalia Leiva, coin-
cidió con su colega en
cuanto a la integra-
ción que se ha dado
con los alumnos mi-
grantes:

«Este estableci-
miento es un liceo téc-
nico por lo que los
alumnos también
buscan la continui-
dad de estudios y una
carrera técnica. Es-
tamos gratamente
sorprendidos. La
multiculturalidad
está y está para que-
darse. En nuestros
jardines infantiles te-
nemos una gran can-
tidad de estudiantes
migrantes y estamos
propiciando mayor
integración y que
esto sea para todos y
que podamos hacer-
nos parte de sus cul-
turas», señaló la do-
cente.

Natalia Leiva des-
tacó que no se ha re-
gistrado ningún caso
de discriminación, no
sólo en el Liceo San
Felipe, sino que en
todos los de depen-
dencia municipal que
tienen alumnos ex-
tranjeros.

«Solo discrimina-
ción positiva hemos
detectado, y donde
un estudiante que
tenga las ganas de
estudiar, lo puede
hacer», concluyó la
jefa de DAEM.

CLASES DE
LENGUAJE

La asignatura de
lenguaje y comunica-
ción es una de las más

sensibles en el tema
de la integración, de-
bido a usos y costum-
bres diferentes res-
pecto del idioma.

La profesora de
lenguaje Verónica
Carrasco, señala
que ha sido un enri-
quecedor desafío e in-
cluso contar en un
curso con más alum-
nos extranjeros que
chilenos.

«Es un enriqueci-
miento cultural. Uno
aprende mucho de
los niños extranje-
ros, así como ellos
aprenden de noso-
tros. El proceso lec-
tor cuesta con los ni-
ños migrantes, pero
con los de nacionali-
dad haitiana. Con los
bolivianos y venezo-
lanos, que son la ma-
yoría que tenemos
acá, el idioma es más
enriquecedor, por-
que la forma que
ellos tienen de expre-
sarse es más respe-
tuosa y correcta que
la de los mismos chi-
lenos», explicó la do-
cente.

Agregó que mu-

chos de estos estu-
diantes se han ‘chile-
nizado’, adaptando a
su vocabulario mu-
chos modismos chile-
nos.

Es el caso de Mil-
ton Calluni, alum-
no boliviano que cur-
sa tercero medio y
lleva cinco años en
Chile, siempre en
San Felipe y en el es-
tablecimiento donde
también estudian
sus dos hermanos
menores.

«Mi madre fue a
recogerme a Bolivia.
He llegado a un lugar
acogedor, donde me
han tratado muy
bien y nunca me han
discriminado», seña-
ló Milton, quien es el
mejor alumno de su
curso.

A nivel nacional
según la base de ma-
trícula preliminar de
2021, el 5,3% del uni-
verso escolar en Chile
corresponde a extran-
jeros. En números
concretos, 192.040 de
los 3.615.502 estu-
diantes del país son
migrantes.

06/12/202206/12/202206/12/202206/12/202206/12/2022 34.846,5434.846,5434.846,5434.846,5434.846,54
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Se necesitan más puntos de reciclaje como el del Estadio Municipal

Acá vemos a Mauricio González llevando sus desechos domiciliarios pre-
cisamente al punto de reciclaje.

• Aplauden y reconocen la iniciativa
como una excelente práctica, pero
debería haber más en otros lugares
de la ciudad.-

Muy buena eva-
luación tienen por
parte de la comuni-
dad consciente y res-
ponsable, las campa-
nas y los puntos de
reciclaje que se han
instalado en diferen-
tes puntos de la ciu-
dad, como el que está
ubicado en el Estadio
Municipal de San Fe-
lipe.

Una de estas per-
sonas que lo recono-
ce es el destacado co-
municador social
Mauricio Gonzá-
lez, a quien encontra-
mos precisamente
yendo a dejar su reci-
clado. De todas ma-
neras admite que es
su señora la promoto-
ra derechamente del
reciclaje en su casa.

- ¿Qué tal, cómo
encuentra este
punto de reciclaje?

- Bueno, se felici-
tan este tipo de ini-
ciativas. La única ob-
jeción que he tenido
respecto a este pun-

to es que se haya ins-
talado en el estadio,
pero ya se instaló
acá. Yo creo que la
gente ha sabido
usarlo y tiene éxito,
mucha gente, mu-
chas familias que
vienen a hacer este
tipo de gestión.

- ¿Es muy com-
plicado reciclar?

- Mira yo en ese
sentido soy el que eje-
cuta, quien hace el re-
ciclaje es mi esposa,
ella hace la separa-
ción: «Ya Mauricio
vamos a reciclar». Yo
soy el encargado, a
veces ella me acom-
paña, pero ella es la
promotora derecha-
mente.

- ¿Cuáles son
las ventajas?, re-
cién una persona
nos decía que él, al
reciclar, tenía más

espacio en su casa.
- Sí, eso es cierto,

porque como tantas
veces hemos usado
ese dicho ‘el patio tra-
sero’, uno de manera
inconsciente empieza
a acumular cachu-
reos. Este punto lo
encuentro fantástico
y el otro que está re-
lacionado con la batea
que también hacemos
uso como tantos veci-
nos.

- Incentivar en
ese sentido el tema
del reciclaje.

- Sí, yo creo que
así como está este
punto, deberían im-
plementarse muchos
otros más, en las po-
blaciones sobre todo,
porque a veces como
que se le tiene una
observación bastante
particular, como que
somos un poquito

responsables, pero
hay de todo en la viña
del señor y creo que
un alto porcentaje
que vive en poblacio-
nes sencillas, humil-
des, tienen ese espíri-
tu de reciclaje y de
aportar.

- O sea, acercar
este punto de reci-
claje en otros sec-

tores.
- Por supuesto, o

sea éste no, sino que
empezar a incremen-
tar este tipo de pun-
tos porque es necesa-
rio sobretodo hoy en
día.

- ¿Se ve más or-
denadito?

- Sí, está limpieci-
to, como debe ser.

Reiteramos que
este punto de recicla-
je se encuentra en el
Estadio Municipal, en
la continuación de
Santo Domingo, y se
ve muy ordenado,
donde las personas
que reciclan tienen
los tiestos para depo-
sitar por separado su
reciclado.

Delincuencia en Población Yungay:

De nuevo delincuente en bicicleta
intenta robar automóvil estacionado

Así quedó la luneta
del automóvil esta-
cionado ayer en la
población Yungay.

Ya se lo había-
mos contado en una
edición anterior so-
bre la situación de-
lincuencial que se
vive en Población
Yungay de San Feli-
pe. En esa ocasión al
menos cuatro vehí-
culos fueron víctima
de delincuentes que
robaron radios y
parlantes.

Pues bien, ayer en
la mañana nueva-
mente un sujeto que
se movilizaba en bici-
cleta estaba rompien-
do el vidrio de un au-
tomóvil perteneciente
a un militar que se en-
contraba estacionado
en el lugar.

Un vecino nos
cuenta que esto ocu-
rrió mientras él esta-
ba regando la cancha
que tienen como club
deportivo. «Frente a
los departamentos
había un desgracia-
do ladrón maldito
que andaba en una
bicicleta toda roño-
sa, flacuchento, de
jockey, polera azul
de la U, pantalón
corto y zapatillas,
quebrando el vidrio
del auto de un mili-
tar que se encontra-
ba trabajando y lo
tenía afuera de los
departamentos. Y no
alcanzó a robarse el
auto el desgraciado

y arrancó, tuvimos
que avisarle al tiro
al hombre y a todos
los WhatsApp de la
población. Imagíne-
se a la hora que vie-
nen a robar y siguen
robando aquí en la
población, ya no es
posible, pucha una
patrulla que se dé
una vueltecita de vez
en cuando, Carabi-
neros porque no pa-
san por aquí, ni si-
quiera una vuelta al
día porque ya la
gente está atemori-
zada. Imagínense
que la señora me pi-
dió que fuera a
guardar el auto
atrás porque no te-

nía control remoto,
ahora va a tener que
comprar para ir a
guardar el auto
atrás porque la gen-
te se está desespe-
rando», dice.

Se sabe que a ni-
vel nacional el pro-
blema de seguridad
hoy en día viene
siendo la principal
preocupación de la
ciudadanía, y San
Felipe no queda al
margen.
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Millonario robo afectó a joyería ubicada en el centro de San Felipe

Delincuente robó diversas especies avaluadas en unos 20 millones de
pesos desde joyería ‘Arezzo’.

• Delincuente huyó del lugar con
un botín avaluado en 20 millones
de pesos.-

Un nuevo robo se
registró en el centro
de nuestra ciudad de
San Felipe. En esta
oportunidad la vícti-
ma fue la joyería
‘Arezzo’ ubicada en
calle Prat, a metros
de calle Navarro. Un
delincuente ingresó
por el techo del re-
cinto y se llevó un
botín avaluado por
la dueña del local en
20 millones de pe-
sos.

La activación de
la alarma con la que
cuenta el recinto
alertó a personal de
Carabineros que lle-
gó rápidamente al lu-
gar y pudo divisar
cómo el malviviente
huía de la joyería. La-
mentablemente el
personal policial no
alcanzó a detener al
sujeto.

En este contexto,
el comisario de Ca-
rabineros,  mayor
Cristian Ramí-
rez, indicó además
que se  real izó  un
control de identidad
a otro tipo que se
encontraba en el lu-
gar. «Esto se inicia

a raíz de una acti-
vación de alarma,
Carabineros llega
rápidamente al lu-
gar y a raíz de la
conversación con la
propietaria,  ha-
brían ingresado
por el techo del re-
cinto.

« C a r a b i n e r o s
cuando llega e in-
gresa, ve a una per-
sona que estaba es-
calando el techo de
la joyería y se fugó.
Un tercero que esta-
ba distante a unos 15
metros del lugar fue
fiscalizado por Ca-
rabineros, se trajo
hasta la unidad po-
licial para un con-
trol de identidad,
era de Viña del Mar
y por orden del Mi-
nisterio Público no
pasó a control de de-
tención, sólo control
de identidad», agre-
gó el mayor Ramírez.

Asimismo, el Co-
misario de Carabi-
neros sostuvo que
«creemos que esta-

ba vinculada al ilí-
cito, tenía antece-
dentes penales, la
persona que se
fugó. Se logró recu-
perar una mochila
con especies  sus-
traídas cuyo avaluó
era cerca de 10 mi-
l lones  de  pesos  y
conforme detalla la
dueña de la joyería,
había un monto que
no fue recuperado
de 20 millones de
pesos».

Finalmente, el
mayor Cristian Ra-
mírez señaló que «se
está haciendo el le-
vantamiento de cá-
maras y evidencias
para dar con el para-
dero de los antisocia-
les».

Autopsia será clave para determinar causa de muerte de Elizardo Carvajal

Autopsia será clave para determinar la causa de
la muerte de Elizardo Carvajal Correa.

• Las primeras pericias al cuerpo no
pudieron establecer si hubo interven-
ción de terceros.-

 Continúa la in-
vestigación para es-
clarecer la muerte de
Elizardo Carvajal
Correa, hombre que
fue encontrado sin
vida por familiares en
un sitio eriazo en el
sector de Encón en
San Felipe. Durante
la tarde de este do-
mingo, un hermano
del fallecido logró en-
contrarlo dando aviso
de inmediato a la po-
licía.

En este contexto,
la Brigada de Homici-
dios (BH) de la Poli-
cía de Investigaciones
(PDI) comenzó con
las primeras diligen-
cias para determinar

qué ocurrió en este
caso. El subprefecto
Marcelo Lazen, jefe
de la BH, señaló que
«el fiscal de turno de
San Felipe solicitó la
concurrencia de esta
Brigada de Homici-
dios hasta un sitio
eriazo contiguo a la
empresa de áridos
Encón, ubicada en la
avenida Encón sin
número en la comuna
de San Felipe».

Asimismo, y tras
realizar las primeras
pericias en el lugar
de los hechos, Lazen
indicó que «oficiales
de esta unidad pro-
cedieron al examen
externo policial del

cadáver sin obser-
var lesiones atribui-
bles a terceros». En
este sentido, el jefe
de la BH detalló que
«a la observación
del cadáver no se
vieron lesiones atri-
buibles a terceros,
pero en este contex-
to, dado el avanzado
estado de descompo-
sición del cadáver,
hace imposible dilu-
cidar con exactitud
si presentaba o no
algún tipo de le-
sión».

Trabajo para de-

terminar la causa de
la muerte que ahora
depende del Servicio
Médico Legal donde
fue derivado el cuer-
po. «No obstante lo
anterior, el cuerpo
fue derivado al Servi-
cio Médico Legal con
la finalidad de reali-
zar las pericias perti-
nentes, en primera
instancia, para de-
terminar la verdade-
ra causa de muerte, y
en segunda instan-
cia, establecer la
identidad científica
de la persona falleci-

da, por cuanto al mo-
mento de la concu-
rrencia, éste no con-
taba con ningún do-
cumento de identidad
que acreditara la
misma», sostuvo
Marcelo Lazen.

Según aseguró el
subprefecto, el cuerpo
tiene una data de
muerte de más o me-
nos 6 días y fue en-
contrado por familia-
res en este sitio eria-
zo.

REZA
Nueve Avemarías durante
nueve días seguidos. Pide
tres deseos, uno de
negocios y dos imposibles;
al noveno día publica este
aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo
creas.
                           I.R.
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Gendarmes incautan lanzamientos de drogas en cárceles del Aconcagua
• Además, se decomisaron dos telé-
fonos celulares y dos hojas de sierra
para cortar fierros.-

Durante el pasado
fin de semana perso-
nal uniformado de los
Centros de Cumpli-
miento Penitencia-
rios (CCP) de San Fe-
lipe y Los Andes lo-
graron interceptar
dos ‘pelotazos’ por
medio de los cuales se
intentaba entregar
droga y otros artícu-

De ambos sucesos se informó al ministerio público, ordenándose que
personal de la PDI y Carabineros, respectivamente, realizasen el proce-
dimiento de rigor.

los a la población pe-
nal.

El primer lanza-
miento ocurrió pasa-
das las once de la ma-
ñana del sábado en la
unidad penal andina.
Personal de servicio
se percató que desde
el exterior del recinto
se arrojó un objeto
que aterrizó en el pa-

tio de la población
condenada. De inme-
diato un cabo prime-
ro se presentó en el
lugar, logrando in-
cautarlo, para, poste-
riormente, llevarlo
hasta la oficina del
jefe interno. En la de-
pendencia se proce-
dió a su revisión, en-
contrando 20 envol-

torios de papel con
una sustancia en pol-
vo de color blanco.

Al día siguiente
fueron los gendarmes
del CCP de San Feli-
pe los que protagoni-
zaron el decomiso de
droga y otros elemen-
tos prohibidos por la
administración peni-
tenciaria. El hecho
ocurrió a las 23:40 del
domingo, cuando una
funcionaria apostada
en un puesto de vigi-
lancia informó por
radio del lanzamiento
de un ‘pelotazo’, el
que habría caído en la
línea de fuego de la
unidad.

El jefe subrogante

del recinto, capitán
Francisco García
Vera, detalló el pro-
cedimiento efectuado
una vez que se dio avi-
so sobre el hecho: «El
suboficial de guardia
concurre a sector de
línea de fuego, lo-
grando rescatar, en
el techo, un envolto-
rio de color negro, el
cual al momento de
abrirlo contenía dos
celulares, cuatro bol-
sas de nylon contene-
doras de sustancias
ilícitas, y dos hojas de
sierra para cortar

fierro».
Además de los ele-

mentos requisados, el
lanzamiento contenía
una nota dirigida al
privado de libertad de
iniciales C.M.S. con
el mensaje «Pelón,
ahí va compañero».

Una vez culmina-
do el hecho, el capitán
García reiteró a su
personal la relevancia
de los procedimientos
de seguridad y desta-
có el trabajo realizado
por la gendarme que
cumplía labores en
una garita.

Al cierre de esta edición Bomberos seguía trabajando:

Nube tóxica en San Felipe provoca incendio en vertedero La Hormiga
•  Hasta el lugar del siniestro debie-
ron arribar voluntarios del Cuerpo de
Bomberos de Los Andes, además de
Santa María, Putaendo y Rinconada.-

Una gran nube
tóxica que se podía
apreciar ayer en la tar-
de desde diversos
puntos de la ciudad de
San Felipe, generó un
gigantesco incendio
que a eso de las 21:30
horas aún se encon-
traba activo en el sec-
tor del relleno sanita-
rio ‘La Hormiga’.

Desde el mismo
lugar del siniestro fue
el comandante del
Cuerpo de Bomberos
de San Felipe, Juan
Carlos Herrera Li-
llo, quien señaló que
«como se puede ver
en las imágenes, el
incendio aún está ac-

tivo, se está trabajan-
do todavía con las
unidades de Cuerpo
de Bomberos de Los
Andes, Santa María,
Putaendo y Rincona-
da, con Z de la muni-
cipalidad y cuatro
unidades de San Fe-
lipe para poder con-
trolar este incendio
en el sector del verte-
dero», indicó.

Cabe destacar que
la nube tóxica era vi-
sible de varios puntos
de la ciudad de San

Felipe, lo que genera-
ba diversos comenta-
rios de las personas
que transitaban por la
vía pública.

Decir que hasta el
cierre de la presente
edición Bomberos se-
guía trabajando para
poder controlar la
emergencia, con to-
dos los medios dispo-
nibles que fueron se-
ñalados por el coman-
dante Juan Carlos
Herrera Lillo.

De todos modos

las causas del sinies-
tro deberán ser inves-
tigadas por el Depar-

tamento Técnico de
Bomberos. Al igual
que se espera una po-

sible investigación de
la Autoridad Sanita-
ria.

Arriba el panorama ayer
a las 20 horas. A la dere-
cha, a 21:30 horas el fue-
go aún no era controlado.
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O’Higgins de Las Coimas inició actividades por su cumpleaños número 68

Trasandino sorprende al contratar
un director técnico de primera

VIEJAS GLORIAS.- Varios jugadores ya retirados volvieron a reunirse en la cancha del club de sus amores.

GOLPE.- César Bravo fue confirmado como el nuevo en-
trenador de Trasandino.

A través de sus plata-
formas en la web, Tra-
sandino dio a conocer
que el ex entrenador de
la Unión Española, Cé-
sar Bravo Castillo,
será el encargado de sen-
tarse en la banca técnica
del ‘Cóndor’ durante la
temporada 2023.

El profesional del
fútbol llegará al conjun-
to andino después de ha-
ber dirigido reciente-
mente a la Unión Espa-
ñola, club en el que cum-
plió una campaña acep-
table, en la que incluso
a mitad del torneo 2022
llegó a disputarle palmo
a palmo el liderato a
Colo Colo.

Trasandino será el ter-
cer equipo en la carrera del
profesional que en la ac-
tualidad tiene 49 años de
edad (25 de abril del año

1973), registrando con
anterioridad pasos por
Cobreloa (2016-2017) y
Unión Española durante
los años 2021 y 2022.

A lo grande, como ha
sido característico a lo lar-
go de toda su rica historia,
este sábado 10 de diciem-
bre, el club O’Higgins de
Las Coimas celebrará

sus 68 años de existencia,
festejo que lo encuentra
encumbrado como una de
las instituciones deporti-
vas más importantes de
todo el Valle de Aconca-

gua.
El club que en sus ini-

cios y hasta 1954 se llama-
ba Unión Las Coimas,
tomó su actual nombre
gracias a la iniciativa de

don Juan Manuel Gar-
cía, quien es reconocido
como el fundador del
O’Higgins de Las Coimas,
institución que está pro-
fundamente identificada
con ese histórico sector
aconcagüino.

Los festejos por este
nuevo aniversario empe-
zaron el sábado último con
un íntimo y sincero home-
naje a ex jugadores que por
motivos de edad ya aban-
donaron la actividad, y hoy
apoyan desde el borde de
la cancha. Fueron cerca de
30 los miembros que de
manera simbólica volvie-
ron a ponerse la divisa del
club de sus amores, en un
momento que para algu-
nos fue inolvidable. «Fue
muy lindo ponerse la ca-

miseta y poder compartir
con amigos con los cuales
en algún momento nos
tocó defender al
O’Higgins», declaró a El
Trabajo Deportivo,
nuestro amigo y colabora-
dor Roberto ‘Fotógrafo
Vacuna’ Valdivia.

En la actualidad el ac-
tual monarca del balompié
amateur de Putaendo es
dirigido por el siguiente di-
rectorio:

Presidente: Raúl Ber-
nal Peñailillo

Secretaria: Maricela
González Pérez

Tesorero: Pablo Rojas
Cruz

Director: Manuel Gon-
zález García

Directores: Miguel Pe-
tit y Jorge Reveco

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíciles, ¡oh, gloriosísimo
Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor que
entregó a nuestro querido Maestro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa
de que muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca universalmente
como patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad pro mí, que soy tan miserable
y haced uso, os ruego, de ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible y
prontamente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta
gran necesidad para que reciba los consuelos y socorros del cielo en todas mis
necesidades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente (haga aquí la súplica que
desee obtener, con fe y devoción, y repita esta oración durante 9 días, prometiendo
publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le concederá). Y para que bendiga a
Dios con vos y con todos los escogidos por toda la eternidad. Amén
                                                                                                                    A.A.
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AMOR: No crea que quien está a su lado es
incondicional. Debe valorarle más. SALUD:
Sea más positivo/a a la hora de enfrentar las
complicaciones de salud. DINERO: No es-
pere a que avance más el mes de diciembre
para poner en orden sus cuentas. COLOR:
Calipso. NÚMERO: 7.

AMOR: No vale la pena que destruya su fu-
turo por causa de una persona que no bus-
ca más que alimentar su ego y autoestima.
SALUD: Una buena alimentación también
termina afectando su estado anímico. DINE-
RO: No se deje influenciar por un tercero en
el trabajo. COLOR: Marrón. NÚMERO: 13.

AMOR: Cuidado con esa sombra que ronda
su relación de pareja. SALUD: Accidentarse
por un descuido puede terminar perjudican-
do bastante su salud. DINERO: Más cuida-
do con endeudarse sin medir las consecuen-
cias. Trate de actuar con más responsabili-
dad. COLOR: Lila. NÚMERO: 6.

AMOR: Tenga cuidado con esos secretos
que tiene, ya que tarde o temprano pueden
salir a la luz. SALUD: No se exponga a más
estrés del que ya tiene. DINERO: No pierde
nada con atreverte, las cosas que cuestan
en la vida son las que más dejan. COLOR:
Verde. NÚMERO: 2.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902

AMOR: Un pequeño romance puede termi-
nar en algo mucho más importante. SALUD:
Es indispensable que descanse ya que su
organismo puede verse bastante afectado
con la sobre exigencia. DINERO: Evite des-
perdiciar el dinero por culpa de las apues-
tas. COLOR: Blanco. NÚMERO: 31.

AMOR: No es bueno que ponga tanto oído a
los comentarios de terceras personas. Pue-
den estar muy equivocados. SALUD: Co-
mience la jornada con el pie derecho para
que su salud no se vea afectada. DINERO:
No desatienda sus responsabilidades en lo
laboral. COLOR: Café. NÚMERO: 12.

AMOR: La confianza se gana con hechos y
no solo con palabras. SALUD: Excedente
con la bebida no será muy recomendable. DI-
NERO: No vaya a tener conflictos con sus
compañeros/as de trabajo, ya que más ade-
lante eso tendrá una fuerte repercusión.
COLOR: Granate. NÚMERO: 5.

AMOR: No debe ser individualista si es que
desea que las cosas funcionen bien en su
relación. SALUD: No olvide que debe comer
sano para no alterar sus niveles de coleste-
rol. DINERO: Si equivocó el camino no pier-
da tiempo y corríjalo lo más pronto que pue-
da. COLOR: Celeste. NÚMERO: 8.

AMOR: Muestre a su pareja que está po-
niendo el corazón en la relación y que ella/
el es su prioridad. SALUD: Ponga atención
a esos síntomas que presenta, cuidado. DI-
NERO: Evite gastar lo que ha estado reser-
vando para esos anhelos que tiene. CO-
LOR: Rojo. NÚMERO: 1.

AMOR: No es justo llevar toda la responsa-
bilidad de la relación en sus hombros. SA-
LUD: Cuidar su físico puede ayudarle mu-
cho, en especial en lo anímico. DINERO: No
sirve de mucho que todo se lo deje a una
cuestión de suerte. COLOR: Morado. NÚ-
MERO: 20.

AMOR: Nadie tiene un contrato de propiedad
sobre usted, así es que no aguante a personas
dominantes que intenten controlar su libertad.
SALUD: Más control con su dieta. DINERO:
Procure no gastar todo de una buena vez, este
mes de diciembre implica grandes gastos. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 3.

AMOR: No de espacio para que terceras
personas se entrometan en cosas que no le
compete. SALUD: Más cuidado con el so-
brepeso ya que es su corazón quien resulta
resentido. DINERO: Si no se preocupa pue-
de tener inconvenientes en lo financiero.
COLOR: Rosado. NÚMERO: 9.
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Desde el gobierno buscan apoyo para nueva ley que mejore las pensiones

Directora estudios previsionales de la Subsecre-
taría de Previsión Social, María José Becerra.

Este pasado vier-
nes 02 de diciembre
en las dependencias
de la Universidad de
Playa Ancha, se reali-
zó una convocatoria a
las 11:00 horas, en la
cual participó la  Sub-
secretaría de Previsión
Social y la Seremi del
Trabajo, con el objeti-
vo de presentar el pro-
yecto de ley que ya se
encuentra en el Con-
greso, y que tiene que
ver con un cambio gra-
dual al actual sistema
de pensiones, en seis
años.

En este sentido, se
dio a conocer, se pidió
la opinión y el apoyo
de la comunidad, para
concretar este proyec-
to de ley. El conver-
satorio estuvo enfoca-
do en los adultos ma-
yores, pero por sobre-
todo, en aquellas per-
sonas que trabajan de
manera informal o con
‘autoempleo’ y que no
cotizan en el actual
sistema de pensiones.

La propuesta con-
templa diferentes
cambios, como el au-
mento de pensiones
para los adultos mayo-
res luego de seis meses
de aprobada esta nue-
va ley, contemplando
a los actuales y futuros

jubilados. Además se
pretende crear un Se-
guro de Previsión So-
cial que mejore las
desigualdades que
existen con respecto a
las mujeres que siem-
pre han trabajado sin
cotizar.

«Se crea un segu-
ro colectivo, un segu-
ro de previsión social,
que otorga que se
aplaquen las des-
igualdades, en tanto,
para los ingresos,
para las y los trabaja-
dores, un reconoci-
miento al trabajo de-
cente de nuestros tra-
bajadores actuales y
los futuros jubilados,
pero que también va a
mermar una des-
igualdad que ha sido
absoluta en el merca-
do del trabajo en Chi-
le. El reconocimiento
a las mujeres, que no
tan solo han dedicado
su vida al trabajo,
sino que también al
trabajo no remunera-
do. Acá hay un reco-
nocimiento al trabajo
por el cuidado, el tra-
bajo y el reconoci-
miento a las lagunas,
al reconocimiento de
aquellos que en algún
momento, siendo pro-
fesionales nos ha po-
dido ir bien en los tra-

bajos, pero efectiva-
mente en otros espa-
cios nos ha ido mal,
hemos quedado des-
empleados y desem-
pleadas, y este seguro
social, viene a proveer
una garantía explíci-
ta para todas y todos
aquellos actuales jubi-
lados y futuros pen-
sionados», explicó
María José Bece-
rra, directora de estu-
dios previsionales de
la Subsecretaría de
Previsión Social.

Otro punto que se
reforzó en la convoca-
toria, tiene que ver con
las Pymes, Mipymes y
los trabajadores a ho-
norarios. De esta for-
ma, se explicó que por
primera vez los traba-
jadores serán parte de
este proceso con la co-
tización de 1% por año,
cuando la ley quede
aprobada y publicada.

Con respecto a los
honorarios, María
José Becerra comentó
que «acá el Estado va
a asumir un rol y el
rol del Estado tam-
bién es como emplea-
dor, y por tanto, para
el caso de los trabaja-
dores y trabajadoras
a honorarios del Esta-
do; el Estado va asu-
mir este 6% de cotiza-

ción, también de ca-
rácter gradual, pero
lo va a hacer».

En relación al apo-
yo que necesita el pro-
yecto de ley para su
aprobación, la directo-
ra de estudios previ-
sionales indicó que
«esta es una muy bue-
na ley para Chile, no
tan solo para las y los
adultos mayores, es
una buena propuesta
de ley que deja la pre-
cariedad laboral y
pone al trabajo decen-
te en el centro de nues-
tras relaciones, así
que uno espera sensa-
tez por parte de nues-
tras diputadas y dipu-
tados, y que tengamos
en este debate repu-
blicano que está en el
congreso, la mejor de
las discusiones. El
proyecto ha sido cata-
logado como técnica-
mente bueno y por
tanto, está el marco
para que en la discu-
sión democrática ten-
gamos un buen final».

Finalmente, el ob-
jetivo de la reunión
realizada este pasado
viernes, tiene que ver
con la difusión de este
proyecto de ley que ya
se encuentra en el
Congreso, la convoca-
toria de dirigentes,

sindicatos, Pymes,
asociaciones gremia-
les y el apoyo de la co-
munidad en general,
para que el actual sis-
tema de pensiones
pueda ser modificado.

La Seremi del Tra-
bajo y Previsión Social
de la región de Valpa-
raíso, Susana Calde-
rón, expresó que la
convocatoria fue
«para comentarles
acerca de la reforma,
de cuáles son los al-
cances y beneficios
para la comunidad, y
de esta forma generar
el respaldo social que
este proyecto de ley
necesita, empujar los
apoyos políticos, te-
ner conciencia y con-
senso de que esta es

una realidad y un
proyecto que tenemos
que empujar y forta-
lecer como sociedad.

«Podemos lograr
esa cohesión social,
ese respaldo que hoy
día requiere este pro-
yecto, traspasarlo a
nuestros parlamenta-
rios de la región y de
esta forma contar con
los votos que necesita-
mos para que ojalá el
próximo año, en la
próxima cuenta presi-
dencial, tengamos
una ley que viene a re-
formar profunda-
mente y con un enfo-
que de género, que
hoy día es el actual
sistema de pensio-
nes», concluyó.
Maximiliano Navarro B

Siguen metiendo bulla vehículos ‘tuneados’ en Chercán Tapia con Tocornal

Automóviles reunidos en el servicentro de Chercán Tapia con Tocornal.

Pese a que en su
momento Carabine-
ros de San Felipe
efectuó un intenso
proceso de fiscaliza-
ción, cursando entre
10 a 15 infracciones al
tránsito, continúan
vehículos ‘tuneados’
metiendo bulla en el
sector de Chercán Ta-
pia con Tocornal en
San Felipe.

Así lo describe un
vecino quien consul-
tado al respecto dijo
que efectivamente
«siguen en el asunto
de los ‘tunning’, es
pero atroz. Ayer (do-
mingo) conté más de
40 autos que se ubi-

can en el sector del
lavado acá, donde se
carga combustible;
después había otros
pocos en el sector de
Sodimac. Uno llama
a Carabineros, con-
sultan cuántos vehí-
culos hay. Bueno, le
dije 32 por decir un
número bajo, y des-
pués las motos. Con-
troló Carabineros,
llegaron cuatro pa-
trullas y resulta de
que se va Carabine-
ros, a todo esto se
ocultan al interior de
una plazoleta en Villa
El Descanso, ahí se
esconden unos autos,
motos, y ellos conti-

núan. Anoche era la
una de la madrugada
y todavía había ‘tun-
ning’ metiendo bulla,
porque al final des-
pués que se va Cara-
bineros, éstos siguen
donde están estacio-

nados y empiezan a
hacer sonar los moto-
res, nada más que
eso. En realidad no-
sotros los vecinos de-
cimos pucha, qué
bueno, más ilumina-
dito ese sector, pero

nunca pensamos que
esto nos iba a traer
este tipo de delin-
cuencia al sector. Así
es que continúa el
asunto», dice.

Decir que en su
momento fue el capi-

tán Rafael Ramírez
Vallejos quien dijo
que se fiscalizó esta
denuncia cursando
entre 10 a 15 infrac-
ciones al tránsito.
Esto lo dijo por el día
11 de octubre.


